

## LES DE LA JAILLE, SEIGNEURS D'AVRILLE



### ♂ Jean 1er de La JAILLE

*sgr de Beuxe, des Roches, de la Jaille et d'Avrillé*

- Né vers 1324
- Décédé en 1405, à l'âge d'environ 81 ans
- Chevalier, allié de Jean de Clermont, lieutenant général pour le Roi en Touraine, puis Capitaine de Loudun; maître d'hôtel de Charles V

### Parents

- Aimery IV de La JAILLE, *sgr de Beuxe* ca 1300-1330/
- Eustachie de PARTHENAY †

### Union(s), enfant(s), petits-enfants et arrière-petits-enfants

- Marié avec Jeanne de GOURMONT, dame de Ranton, née vers 1330, décédée en 1372 à l'âge d'environ 42 ans (Parents : ♂ Guillaume de GOURMONT, Seigneur de Ranton & ♀ Ne de PLOERMEL) dont
  - ♂ Tristan III de La JAILLE /1350-1385 *Marié avec* Eleonore de MAILLÉ-BRÉZÉ †1424 dont
    - ♂ Tristan IV de La JAILLE 1372-1429/ *Marié avec* Lorette d'ANJOU †1452 dont :
      - ♂ Robert de La JAILLE, *voir Azincourt (français)* 1397-1415
      - ♂ Bertrand 1er de La JAILLE, *sgr de la Roche-Talbot* ca 1398-1459
    - ♂ Jean IV de La JAILLE 1380-1442 *Marié en 1410 avec* Roberte RABINARD †1448/ dont :
      - ♂ Aimery V de La JAILLE †1450/
      - ♂ Guy-Vivier de La JAILLE †1492

- ♂ Guichard de La JAILLE *Marié avec* Jeanne de CLERMONT-GALLERANDE dont
  - ♀ Renée de La JAILLE ca 1389-1437 *Mariée le 1er septembre 1402 avec* Hardy Le ROUX de La ROCHE des AUBIERS dont :
    - ♂ Hardy Le ROUX de La ROCHE des AUBIERS †1457
  - ♀ Berthelonne de La JAILLE
- ♀ Betrande de La JAILLE *Mariée vers 1366 avec* Alau V de BRISAY, *Seigneur de La Roche-Brisay* †1390 dont
  - ♂ Gilles de BRISAY, *Chevalier, Seigneur de La Roche-Brisay* †1398..1399 *Marié le 26 octobre 1394 avec* Marguerite de ROCHECHOUART, *Dame de Saint-Germain en Limosin* †1452 dont :
    - ♂ Jean de BRISAY, *Chevalier, Seigneur de Brisay* 1396-1470/
- *Marié vers 1373 avec* Yseult de SAINTE-MAURE (*Parents : ♂ Guy de SAINTE-MAURE 1307-1340 & ♀ Marguerite (dame de Montausier) TAILLEFER*) dont
  - ♂ Pierre III de La JAILLE, *seigneur des Roches* 1375-1420 *Marié en 1395 avec* Jeanne du TILLEUL 1380-1434 dont
    - ♂ Charles II de La JAILLE, *sgr des Roches* /1400-1453 *Marié avec* Ne N dont :
      - ♂ Pierre IV de La JAILLE, *sgr des Roches* †1490
      - ♀ Catherine de La JAILLE
    - ♂ Hector de La JAILLE, *sgr de Mathefelon* †1480 *Marié avec* Raouline d'AZAY dont :
      - ♀ Catherine de La JAILLE, *Dame de Ciran*
    - ♀ Yseult de La JAILLE † *Mariée avec* Pierre SAUVESTRE, *Seigneur de Clisson* dont :
      - ♀ Anne SAUVESTRE de CLISSON 1450/-
  - *Yseult de La JAILLE † Mariée avec* Jean ROUSSEAU, *seigneur de La Motte-Rousseau* ca 1405-?1438 dont :
    - ♀ Marie ROUSSEAU 1432-1516
  - ♂ Jean VI de La JAILLE, *Seigneur de La Roche-Ramée* *Marié avec* Antoinette RIBOLITE dont :
    - ♂ Aymar de La JAILLE, *Seigneur de La Roche-Ramé* †1512

*Généanet Famille de la Jaille*

**2/ TRISTAN III de la Jaille, seigneur de Ranton et du Bois-Gourmont** du chef de sa mère, et d'Avrillé par contrat de mariage, décédé avant son père, avait de bonne heure suivi les traces de celui-ci dans la carrière des armes. Né avant 1350, il avait plus de vingt ans au moment de la campagne du Poitou contre les Anglais

Tristan entra en ménage avec la terre d'Avrillé (3) appartenant à son père. La position de ce fief, dans le voisinage des Ponts-de-Cé, permet de le croire provenu de la succession Parthenay, c'est-à-dire de la mère de Jean Ier. Placé sur le coteau dominant un coude du Louët, entre Brissac et Gilbourg, ce manoir féodal relevait de ce dernier château auquel il devait onze nuits de garde pendant la guerre (4). Le domaine ne rapportait alors que cent livres de rente'; comme tel il était assigné en douaire à la veuve de Tristan, avec recours complémentaire, sur les autres terres de Jean de la Jaille et de Jeanne Gourmont, si la nécessité s'en faisait sentir. Enfin les nouveaux mariés, la résidence d'Avrillé ne leur convenant pas, pourraient, avec leurs enfants et leurs

serviteurs, prendre gîte chez, leur père, au château de la Grande-Jaille « à leurs propres coûts » (5).

**3/ TRISTAN IV de la Jaille**, seigneur de Ranton et du Bois-Gourmont (1) du chef de sa mère, d'Avrillé à la mort de son père, et de la Grande-Jaille en 1405 après son aïeul Jean Ier, devint seigneur de la Jaille en Chahaigne par succession de sa mère, en 1424. Né en 1372, on le trouve, en 1386, âgé de quatorze ans, au nombre des guerriers aventureux « tous gens d'élection » qui s'embarquèrent à la Rochelle, pour aller faire la guerre au duc de Lancastre, en Castille. Froissart a conté les exploits de « messire Tristan de la Galle » à la Corogne où l'armée prit terre ; à Compostelle, où, venus en pelerins, nos chevaliers reçurent le baptême du sang ; au Ferrol, quand deux cents Anglais « mordrinrent la poucière » ; enfin dans cette rencontre où le sire Talbot, ayant marché la lance en arrêt sur la Jaille, dut se retirer « sans avoir prins advantage », métaphore polie dissimulant la défaite de l'insulaire (2).

**4/ BERTRAND I de la Jaille**, seigneur de la GrandeJaille et de Ranton en Loudunois, d'Avrillé en Anjou, puis de Beuxe, racheté par lui aux Sanglier, plus tard de la Roche-Talbot, en Souvign é, de la Balayère, en Bierné, de la Varenne-Bouzeaux, près Morannes, par succession maternelle, et de plusieurs autres, terres, domaines et fiefs, car il en possédait beaucoup ayant recueilli la plus grande partie des héritages des Maillé, des d'Anjou et des Mâcon, fut un très grand seigneur, investi de la confiance et des faveurs de la maison d'Anjou-Sicile, qui se fondait alors dans la maison royale de France, par le mariage de Charles VII et la coopération du comte du Maine aux affaires de la couronne.

Gouverneur de Beaufort-en-Vallée, une des résidences privilégiées de la cour angevine, il y recevait de fréquentes gratifications du roi et de la reine de Sicile, comme le prouvent les comptes de leur maison entre

1418 et 1423 (1). En 1429, il succéda à son père dans la charge de capitaine gouverneur des ville et château de Loudun.

**5/ BERTRAND II de la Jaille** (3), seigneur d'Avrillé et de Ranton, terre que lui attribua en mourant son père dont il était le quatrième fils, reçut en don de son frère Pierre, en 1473, la terre de Beuxe et succéda à son frère Hardouin en 1493 dans tous les autres biens du patrimoine. Vivant à l'ordinaire en Loudunois, il y avait épousé Catherine Le Roy (4), fille de Guillaume Le Roy, seigneur de Chavigny et de Françoise de Fontenay. Elle appartenait à une famille déjà très considérée et dont les membres occupaient des charges importantes dans l'Etat et dans l'Eglise. Ce mariage rapprocha Bertrand de la cour, où son beau-père et son beau-frère jouissaient d'une grande notoriété.

#### BRANCHE DU CHATELET

**6/ MADELON I de la Jaille**, seigneur d'Avrillé, en la paroisse de Saint-Jean des Mauverets, au sud de la Loire, fils puîné de Bertrand II et de Catherine le Roy de Chavigny, passa à Angers, le 10 octobre 1509, sous l'autorité de son frère aîné, René, seigneur de la Roche-Talbot, contrat de mariage (1) avec Françoise Crespin (2), dame de la Thuaudière, en paroisse de Pincé (3), et du Châtelet en Saint-Jean-d'Erve (4), où elle exerçait tous droits de prééminence, ainsi que de Bonnemarie, paroisse de Thorigné, relevant en arrière-fief de Sainte-Suzanne. Par ce contrat Madelon reçut, comme part d'héritage paternel, les terres d'Avrillé et de Montaillé, en Anjou, la terre de la Grande Bonnassière, en Lorraine et l'hôtel de la Jaille, à Nancy, dont Isabeau, de Beauvau, sa tante, avait encore la jouissance. Catherine le Roy, par ce contrat donnait à son fils tous ses meubles et la terre de Mauny, qu'elle avait acquise en Anjou, du sieur de ce nom. Madelon partagea en 1515, avec son frère René, la succession d'Isabeau de la

Jaille, abbesse du Ronceray, leur soeur, et recueillit, pour son lot, la métairie de la Comté, paroisse d'Anthenaise (5), dont il dut rendre hommage à son frère

**7/ Claude 1er de la Jaille** vendit Avrillé au cardinal [Mathieu Cointrel](#) «*stipulant et acceptant pour lui vénérable et' discret maître Pierre Gilbert, prêtre, aumônier de Moranne et noble homme Madelon Hunaut, sieur de la Thibaudière, par contrat passé à Angers, le 16 mars 1576, chez Michel Hardy, notaire* » (4). Cette terre, nous le savons, avait jadis appartenu à Jean I de la Jaille qui, sans doute la tenait de sa mère, et de lui, par les Tristan, les Bertrand, était parvenue à Claude ; ce n'était donc pas, comme le croit Ménage, par Eléonor de Maillé qu'elle était « entrée dans la maison. »

*La Maison de la Jaille par le Marquis de BRISAY Imprimerie Fleury 1910*

(1) Bibl. nat., ms. Chérin, 130.

(2) Clairambault, vol. 27, pièce 4673.

(3) Arch. dép. de Maine-et-Loire. E. 2903.

(4) Hist. de Sablé par G. Ménage, 2e partie, p. 72.

Autre version : Mais le 16 mars 1576, devant le notaire au Châtelet Michel Hardy, Claude de la Jaille fut contraint de vendre Avrillé au secrétaire d'Etat aux Affaires Etrangères [Nicolas IV de Neufville de Villeroy](#) (1542-1617), l'un des grands courtisans de son époque et engagiste du comté de Corbeil.